

Les forces militaires intégrées de l'OTAN sont réparties en trois commandements principaux : l'Europe, l'Atlantique et la Manche. Leurs chefs, les Commandants suprêmes alliés, sont chargés, sous la direction du Comité militaire, de la défense de leurs régions respectives.

Pour mieux coordonner le travail, de nombreux groupes et comités subordonnés ont été mis en place et chargés de différentes questions dont les plans civil d'urgence, les développements politiques à l'extérieur des pays de l'OTAN, la planification de la défense, l'étude des échanges économiques entre l'Est et l'Ouest, les ententes touchant l'armement ainsi que la coopération dans le domaine de la science et de l'environnement.

#### L'OTAN et les relations Est-Ouest

Grâce aux principes fondamentaux de l'OTAN, à l'importance de ses objectifs et à la solidarité de ses membres, on a pu éviter des conflits en Europe et résoudre les différends entre l'Est et l'Ouest. Après bientôt quatre décennies, l'OTAN peut s'enorgueillir de constituer la meilleure défense collective dans l'histoire de l'Europe.

Présenté en 1967 et endossé à l'unanimité par les membres de l'OTAN, le "Rapport Harmel" portant sur les tâches futures de l'Alliance confirme les deux fonctions essentielles de l'OTAN : la première est de dissuader l'ennemi et, au besoin, défendre le territoire des pays membres, et la seconde, de poursuivre ses efforts pour établir des relations plus stables entre l'Est et l'Ouest. Cette double approche des relations Est-Ouest, d'une part la fermeté et la solidarité, et d'autre part la poursuite des négociations dans un esprit ouvert et positif, a rendu possible l'accord sur les forces nucléaires intermédiaires (FNI) signé à Washington D.C. le 8 décembre 1987.

Afin de dissuader les agresseurs éventuels et se défendre contre eux, les pays alliés de l'OTAN coordonnent leur défense en élaborant des plans collectifs. Par la même occasion, afin de mieux comprendre les développements politiques et de trouver des moyens pour réduire les tensions internationales, les alliés échangent des renseignements et expriment leurs vues à l'égard des orientations et des événements politiques qui peuvent porter atteinte aux intérêts de l'Alliance. Aussi, lorsque vient le moment de formuler des politiques nationales, les pays membres sont-ils en mesure de le faire en connaissance de cause? Pour les débats de cette nature, le Conseil constitue le principal forum, s'il se penche surtout sur les événements politiques et les questions